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(mayo 23)
Cuatrienio 2014-2018 - Legislatura 2016-2017 - 

Segundo Periodo
Sesión Ordinaria

En la ciudad de Bogotá, D. C., el día veintitrés 
(23) de mayo del dos mil diecisiete (2017), se reu-
nieron en el Salón Guillermo Valencia del Capitolio 
Nacional, previa citación, los miembros de la Co-

sesionar.
I

La Presidencia ejercida por orden alfabético el 
honorable Senador Hernán Andrade Serrano, in-
dica a la Secretaría llamar a lista y contestaron los 
honorables Senadores:

Andrade Serrano Hernán
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Enríquez Rosero Manuel
Galán Pachón Juan Manuel
López Hernández Claudia
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Serpa Uribe Horacio y
Vega Quiroz Doris Clemencia.

-
sentes los honorables Senadores:

Amín Hernández Jaime
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La Secretaría informa que se ha registrado quó-
rum deliberatorio.

“Ábrase la sesión y proceda el Secretario a dar 
lectura al Orden del Día para la presente reunión”.

Por Secretaría se da lectura al Orden del Día:
ORDEN DEL DÍA

Día: martes 23 de mayo de 2017

Hora: 10:00 a. m.
I

II
C

 del 5 de abril de 2017, Gaceta 
del Congreso número 309 del 2017; 
30 del 18 de abril de 2017, Gaceta del Congreso nú-
mero 358 de 2017;  del 19 de abril 
de 2017, Gaceta del Congreso número 316 de 2017; 

 del 25 de abril de 2017, Gaceta 
del Congreso número 317 de 2017; 
33 del 26 de abril de 2017, Gaceta del Congreso nú-
mero 320 del 2017;  del 2 de mayo 
de 2017, Gaceta del Congreso número 334 de 2017; 

 del 3 de mayo de 2017, Gaceta del 
Congreso número 325 de 2017;  del 
9 de mayo de 2017;  del 16 de mayo 
de 2017.

III
-

mer debate
1. , 

-
los de la Ley 1098 de 2006, por la cual se expide el 

otras disposiciones. 
Autor: honorable Senador Germán Varón Cotri-

no.
Ponente Primer Debate: honorable Senador Ger-

mán Varón Cotrino.

Publicación proyecto original: Gaceta del Con-
greso número 211 de 2017.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 273 de 2017.

2.  
-

Autor:  honorable Senador Fiscal General de 
la Nación, doctor Néstor Humberto Martínez Neira.

Ponente Primer Debate: honorable Senador -
mando Benedetti Villaneda. 

Publicación proyecto original: Gaceta del Con-
greso número 567 de 2016.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 852 de 2016.

3. , 

-

de no repetición para las víctimas en el exterior y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Representantes 
-

ra, Harry González, Jaime Buenahora
ilegibles. Honorables Senadores Germán Varón Co-
trino

Ponente Primer Debate: honorable Senador Ger-
mán Varón Cotrino. 

Publicación proyecto original: Gaceta del Con-
greso número 731 de 2016.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1060 de 2016.

4. 
 

Colombia. 
Autores: honorables Senadores Jimmy Chamorro 

Cruz, Manuel Enríquez Rosero, José David Name 
-
-
-

Honorables Representantes Jairo Enrique Casti-
blanco, Martha Villalba Hodwalker.

Ponente Primer Debate: honorable Senador Ma-
nuel Enríquez Rosero. 

Publicación proyecto original: Gaceta del Con-
greso número 240 de 2017. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 295 de 2017. 

5. 

Autor: Fiscal General de la Nación, doctor Néstor 
Humberto Martínez. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador Ger-
mán Varón Cotrino.
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Publicación proyecto original: Gaceta del Con-
greso número 567 de 2016. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 824 de 2016.

6.  
por la cual se dictan medidas de protección espe-

transcurso de los espectáculos taurinos y de activi-
dades relacionadas con los mismos. 

Autor: honorable Senador -
 

Ponente Primer Debate: honorable Senador Ma-
nuel Enríquez Rosero. 

Publicación proyecto original: Gaceta del Con-
greso número 982 de 2016. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1147 de 2016.

7.  
-

tículo 2°
815 de 2003 en lo relativo al descuento en el valor de 

Autor: honorable Senadora -
 

Ponente Primer Debate: honorable Senador -
mando Benedetti Villaneda. 

Publicación proyecto original: Gaceta del Con-
greso número 606 de 2016.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 938 de 2016.

8. 
 por medio del cual se adicio-

ª de 1992.
Autores: honorables Representantes -

-
-
-

Édward 
í -

é
Ponente Primer Debate: honorable Senador -

mando Benedetti Villaneda. 
Publicación proyecto original: Gaceta del Con-

greso número 257 de 2016.
Texto aprobado Plenaria Cámara: Gaceta del 

Congreso número 722 de 2016.
Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 

número 963 de 2016.
9. , 

-

Autor: Fiscal General de la Nación, doctor 
Néstor Humberto Martínez Neira. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador Car-
. 

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Con-
greso número 567 de 2016. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 184 de 2017.

10. -
-
-

rras y se adoptan otras disposiciones. 
Autor: honorable Senador 

Espriella.
Ponente Primer Debate: honorable Senador Ma-

nuel Enríquez Rosero. 
Publicación proyecto original: Gaceta del Con-

greso número 1125 de 2016. 
Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 

número 273 de 2017. 
11. -
 

-
-

cencia, la Ley 1121 de 2006 y se dictan otras dispo-
siciones. 

Autores: Ministro de Justicia y del Derecho, doc-
tor . Honorable Se-
nador Manuel Enríquez Rosero. Honorables Repre-
sentantes 
Ramírez. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador Ma-
nuel Enríquez Rosero. 

Publicación proyecto original: Gaceta del Con-
greso número 786 de 2016. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 306 de 2017.

12. -

de 2000 y se dictan otras disposiciones (Castración 

de menores). 
 por medio de la cual 

la protección de las víctimas de delitos sexuales en 

Autores: 
Senado: Honorables Senadores Maritza Martínez 

á

án-
der

 
honorable Senador 

Ponente Primer Debate: honorable Senador 
 

Publicación proyecto original: Gaceta del Con-
greso número 1103 de 2016 y Gaceta del Congreso 
número 1124 de 2016.
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Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 332 de 2017.

V

El Presidente,

Honorable Senador  
Solarte.

El Vicepresidente,

Honorable Senador  
Villaneda.

El Secretario General,

Guillermo León Giraldo Gil.
La Presidencia abre la discusión del Orden del 

Día e informa que una vez se constituya quórum de-
cisorio se someterá a votación.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaria se da lectura al siguiente punto del Orden 
del Día:

II

 C

 del 5 de abril de 2017, Gaceta 
del Congreso número 309 del 2017; 
30 del 18 de abril de 2017, Gaceta del Congreso 
número 358 de 2017;  del 19 de 
abril de 2017, Gaceta del Congreso número 316 

de 2017;  del 25 de abril de 2017, 
Gaceta del Congreso número 317 de 2017; 

 del 26 de abril de 2017, Gaceta del 
Congreso número 320 del 2017;  

del 2 de mayo de 2017, Gaceta del Congreso núme-
ro 334 de 2017;  del 3 de mayo de 
2017, Gaceta del Congreso número 325 de 2017; 

 del 9 de mayo de 2017; -
mero 37 del 16 de mayo.

La Presidencia abre la discusión de las Actas: 
 del 5 de abril de 2017 publicada en 

la Gaceta del Congreso número 309 del 2017; 
 del 18 de abril de 2017 publicada en la 

Gaceta del Congreso número 358 de 2017; -
mero 31 del 19 de abril de 2017 publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 316 de 2017; -
ro 32 del 25 de abril de 2017 publicada en la Gaceta 
del Congreso número 317 de 2017; 
33 del 26 de abril de 2017 publicada en la Gaceta 
del Congreso número 320 del 2017; 

 del 2 de mayo de 2017 publicada en la Gaceta del 
Congreso número 334 de 2017;  del 
3 de mayo de 2017 publicada en la Gaceta del Con-
greso número 325 de 2017 e informa que una vez se 
constituya quórum decisorio se someterá a votación.

La Presidencia solicita a secretaria omitir la lectu-
ra de los proyectos, que aún no se han hecho presente 
los ponentes o autores.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaria se da lectura al siguiente punto del Orden 
del Día:

 

Colombia.
La Secretaria da lectura a la proposición positiva 

con que termina el informe de ponencia.
-
-

Muchas gracias señor Presidente, honorables Se-
nadores, miembros de la Comisión Primera del Se-
nado de la República, este es un proyecto que sin 
lugar a dudas por el momento y por eso que ha ocu-
rrido diríamos reviste la mayor importancia y la ma-
yor trascendencia.

Busca señor Presidente este proyecto de ley mo-
-

lítica de Colombia y erigir al municipio de Mocoa 
que el nombre completo de este bello municipio que 
desafortunadamente el 31 de marzo de la noche del 
1° de abril sufrió una catástrofe natural muy grave 
donde hay miles de desaparecidos, personas que fa-
llecieron, personas que lo perdieron todo, barrios en-
teros que desaparecieron.

Y le decía señor Presidente, honorables Senadores 
que se busca convertir a esta capital del departamen-
to del Putumayo en el distrito especial biodiverso y 
ancestral, espero que los honorables miembros de 
esta comisión tengan a bien acoger este proyecto que 
ha sido puesto a consideración de las cámaras legis-
lativas por el honorable Senador Jimmy Chamorro 
Cruz, José David Name, Musa Besaile, Ángel Custo-
dio Cabrera entre otros y honorables Representantes 

desafortunadamente señor presidente el proyecto fue 
presentado muy tarde.

Esperamos que ojalá pronto pudiera lograr hacer 
el tránsito ya que se trata de una reforma constitu-
cional pues tendría que culminar los cuatro debates 
este es el primer debate en la Comisión Primera del 
Senado culminará antes del 20 de julio, desafortuna-
damente pues ya estábamos desde esta mañana con 
el señor Secretario de la Comisión Primera el doctor 
Guillermo Giraldo revisando las fechas e infortuna-
damente pues ya no habría tiempo. 

Pero me parece Presidente importante que como 
un mensaje, como efectivamente lo ha dado el Con-
greso de la República esta Comisión, toda esta trage-
dia, todo ese desastre natural que vivió Mocoa que lo 
pudiéramos aprobar, lo que se busca es tarde en otras 
ocasiones, otras posibilidades tanto administrativas 
para que Mocoa que ha recibido el apoyo y el respal-
do del gobierno nacional encabezados por el propio 
Presidente de la República que valga la oportunidad 
de hacerle un reconocimiento porque ha Estado pre-
sente allá.

No solamente el, sus ministros, en todos los altos 
funcionarios del Estado apoyando lo que se espera, 
que ojalá todas estas propuestas, esos proyectos que 
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se van a adelantarse cumplan ojalá debidamente para 

por esta catástrofe, gente que perdió absolutamente 
todos sus bienes, sus casas, su familia, pues se pueda 
lograr en lo que sea posible restablecer los mínimos 
derechos que venían detentando.

Seguramente como ya era tiempo desafortunada-
mente no alcanza pues quienes propusimos este pro-
yecto vamos a volverlo a radicar antes del 20 de julio 
para que haga tránsito en la próxima legislatura, pero 
sí presidente quería dejar ese testimonio, del Con-
greso, de esta Comisión del Senado de la República, 
de estar trabajando de la mano de Mocoa, de apoyará 
Mocoa, de buscar que se restablezcan todos esos de-
rechos que perdieron los habitantes de este querido 
municipio que para todos nosotros trae un cariño de 
afecto y gratitud por los Putumayenses.

Muchas gracias Presidente.
La Secretaria informa que se ha constituido quó-

rum decisorio.
La Presidencia cierra la discusión del Orden del 

Día y sometido a votación es aprobado por unani-
midad.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaría se da lectura al siguiente punto del Orden 
del Día:

II
C

La Presidencia cierra la discusión de las Actas: 
 del 5 de abril de 2017 publicada en 

la Gaceta del Congreso número 309 del 2017; 
 del 18 de abril de 2017 publicada en la 

Gaceta del Congreso número 358 de 2017; -
mero 31 del 19 de abril de 2017 publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 316 de 2017; -
ro 32 del 25 de abril de 2017 publicada en la Gaceta 
del Congreso número 317 de 2017; 
33 del 26 de abril de 2017 publicada en la Gaceta 
del Congreso número 320 del 2017; 

 del 2 de mayo de 2017 publicada en la Gaceta del 
Congreso número 334 de 2017;  del 
3 de mayo de 2017 publicada en la Gaceta del Con-
greso  325 de 2017 y sometidas a votación 
son aprobadas por unanimidad.

-
den:

Los pongo ahora en el contexto, los tres primeros 
proyectos no estaban los ponentes, Varón y Benedet-
ti que están por ingresar, abrimos la discusión del 
numeral cuarto que es un proyecto de acto legislativo 
que erige a Mocoa como distrito biodiverso, saluda-
ble, hoy no hacen tránsito por términos, pero quere-
mos como Comisión a sabiendas de rendirle home-
naje de aprobarlo, no está el ponente ya regresamos 
a eso.

La Presidencia cierra la discusión de la proposi-
ción positiva con que termina el informe de ponencia 
y sometido a votación es aprobado por unanimidad 
con la presencia de once Honorables Senadores.

La Presidencia abre la discusión del articulado en 
el texto del proyecto original.

La secretaria informa que el proyecto consta de 
tres artículos y no hay proposiciones radicadas.

La Presidencia cierra la discusión del articulado 
en el texto proyecto original y sometido a votación 
ha sido aprobado por unanimidad con la presencia de 
once Honorables Senadores.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaría se da lectura al título del proyecto.

La Presidencia abre la discusión del título leído 
y cerrada esta, pregunta si cumplidos los trámites 
constitucionales y legales ¿quieren los Senadores 
presentes que el Proyecto de Reforma Constitucional 
aprobado sea Acto Legislativo? y sometido a vota-
ción es aprobado por unanimidad, con la presencia 
de once Honorables Senadores.

El texto aprobado es el siguiente:

El Congreso de Colombia
DECRETA:

°. El artículo 328 de la Constitución 
Política quedará así:

Artículo 328. 

e histórico de Santa Marta y Barranquilla conserva-
-

-

 Adiciónese el siguiente párrafo al ar-
tículo 356 de la Constitución Política:

-

será el que determinen la Constitución y las leyes 

-
nicipios. 

 El presente acto legislativo rige a 
partir de la fecha de su promulgación.

La Presidencia designa como ponente para segun-
do debate al honorable Senador Manuel Enríquez 
Rosero, con un término de ocho (8) días para rendir 
el correspondiente informe.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia la Se-
cretaria da lectura al siguiente proyecto del Orden 
del Día, que esté presente ponente y aplaza los otros 
proyectos hasta tanto se hagan presente los ponentes 
o autores.
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por la cual se dictan medidas de protección espe-

transcurso de los espectáculos taurinos y de activi-
dades relacionadas con los mismos.

La Secretaria da lectura a la proposición con que 
termina el informe de ponencia.

-

Rosero:
Sí señor Presidente, dado que aquí en el Orden 

del Día había unos proyectos de suma importancia, 
especialmente él está en el primer punto del Orden 
del Día y en el entendido que este proyecto que está 
en el sexto punto del Orden del Día el gobierno ha 
radicado otro proyecto.

-
den:

Se suspende la discusión del numeral sexto, se 
reanuda el Orden del Día en el numeral primero del 
Orden del Día, señor Secretario ante su presencia se-
ñor Senador Germán Varón Cotrino. 

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaría se da lectura al siguiente proyecto de ley 
del Orden del Día.

 
-

los de la Ley 1098 de 2006, por la cual se expide el 

otras disposiciones.
La Secretaria da lectura a la proposición positiva 

con que termina el informe de ponencia.
-
-

Muchas gracias señor Presidente, la Ley 1098 del 
2006 que es la ley que trata todo en lo de infancia 
y adolescencia es una ley que presentó una serie de 
avances importantes para permitir la adoptabilidad y 
para poder proteger los derechos de los niños.

En este proceso de la Ley 1098 y después de ha-
ber transcurrido algunos años lo que se ha eviden-
ciado es que o el inspector de familia o el inspector 
de policía o el defensor de familia que son quienes 
por ley pueden tomar decisiones con respecto a los 
niños en dos sentidos, una o le establecen por medio 
un acto administrativo del proceso administrativo de 
restablecimiento de derechos o lo declaran en adop-
tabilidad.

En este proyecto ¿qué es lo que se busca? Se 
busca que una vez que se ha surtido ese proceso las 
medidas que se tomen no sean medidas que queden 
sin límite de tiempo. ¿Qué ha pasado normalmente 
cuando se declara un proceso de restablecimiento de 
derechos en un niño? Pues que muchas veces doc-
tora Doris el niño no terminan y siendo devuelto a 
su familia, ni terminaciones opuesto en condición de 
adoptabilidad.

Y para nadie es un secreto que muchas de las pa-
rejas que hacen estas solicitudes pues no son los más 
asiduos a recibir o a adoptar niños que tengan una 
edad que sobrepase la adolescencia, es obvio que 
en estos procesos lo que pretendemos es ponerles 
un límite a esas medidas, establecer como máximo 
que determine su adoptabilidad o que determinen el 
restablecimiento del proceso de restablecimiento de 
derechos administrativos en un término no mayor de 
18 meses.

¿Cuánto han podido durar? En muchas ocasiones 
durante 10 años, seis años, incluso hay niños que 
durante 12 años esperando a que una de estas tres 

-
damente así pasan muchas veces las circunstancias 
particulares de cada caso son extremas, la gente toma 
una medida, le decretan el restablecimiento de de-
rechos, uno empieza a tomar medidas para volver a 
recuperarle los derechos a ese menor, pero nunca ter-
mina pronunciándose sobre si ese restablecimiento 
del derecho culminó o no o si culminó o no esa etapa 
y habida cuenta de que no logra recuperarle en un 
ambiente familiar esos derechos lo declara en condi-
ción de adoptabilidad.

Y eso ha sucedido con mucha frecuencia, las 
cifras vale la pena mirarlas, el 31 de diciembre de 
2009 había 4852 niños que estaban en procedimiento 
administrativo de recuperación de derechos, con de-
claratoria de vulneración de derechos y permanencia 
mayor a un año en esa condición y han venido incre-
mentándose.

Yo no voy a leer las cifras, las cifras están en la 
ponencia pero lo que quiero llamar la atención es 
que el 31 de marzo de 2017 estamos hablando de esa 
circunstancia para 9297 niños, ¿qué es lo que pasa 
normalmente?, Pues declarados en ese proceso para 
recuperarle los derechos del menor pues uno de es-
tos tres funcionarios no toma la decisión, esta ley lo 
que pretende es ponerle un límite para que tome la 
decisión y en un término máximo de 18 meses tenga 
que declarar si ya la persona está en adoptabilidad 
o si fue exitoso del proceso de restablecimiento de 
derechos para ese menor que es lo lógico.

Ese es el punto central que tiene el proyecto, po-
nerle un límite de orden legal y establecer un término 
perentorio para ese pronunciamiento, ahora vale la 
pena decir y si usted habiendo tienen señor Presi-
dente yo tratare para la próxima sesión de mostrar lo 
que pasa en países como Ecuador o Perú en donde 
por no existir esa liberalidad con respecto al término 
los niños se demoran mucho menos y el proceso es 
mucho más rápido.

¿Cuál es el futuro de un niño o una niña cuando 
ya tiene 13 o 14 años? No ser adoptado, y cuando pa-
san de esa edad lo que normalmente sucede es que su 
futuro es incierto, nadie adopta un niño de 16 años, 
es muy difícil que eso suceda, y entonces hay pro-
gramas, pero lo que resulta ilógico es que habiendo 
solicitudes y pudiendo hacer un esfuerzo para mirar 
si cumplen con esas condiciones quienes pretenden 
adoptar no dejemos a todos estos niños expuestos 
frente a la sociedad.
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Yo no imagino, o mejor lo digo con conocimien-
to de causa porque he visto algunas operaciones en 
donde a estos niños se les quiere, y en muchas de 
ellas en las casas de recursos hace que a los 18 años 
simplemente sean expulsados, muchos de ellos en-
tran en programas donde les dan educación, muchos 
de ellos tienen la posibilidad mediante la ayuda de 
sectores industriales de empezar a trabajar de una 
manera muy humilde, pues no son unas personas for-
madas, pero muchos de ellos también simplemente 
son expulsados y no tiene ningún otro tipo de segui-
miento estatal.

Primero por la falta de recursos, y segundo por-
que el número es un número inmanejable, y creo 
que esto lo que permite exponer a Colombia en una 
condición en donde pueda establecer términos mu-
cho más cortos para regímenes de adoptabilidad, es 
que cuando una persona va a hacer una adopción no 
necesariamente es una persona que tiene todos los 
recursos, es una persona pudiente y es obvio que el 
tiempo que le demanda esperar si sobre ese niño se 
tomó una decisión o no es un tiempo demasiado lar-
go que le implica costos.

Hay países donde lo hacen más corto, y a mí me 
parece que en ese sentido señor Presidente este pro-
yecto es importante porque establece ese límite, es-
tablecía los funcionarios que son competentes para 
hacer ese pronunciamiento o restablecimiento del 
derecho o declararlos en condición de adoptabilidad 
y le establece un término máximo de 18 meses para 
evitar que por edad de ser adoptable esos niños.

 
Gracias Presidente, yo felicito al doctor Germán 

Varón por esta muy buena iniciativa que recoge mu-
chas de las críticas que ha venido haciendo el Insti-
tuto de bienestar familiar a artículos del Código de 
Infancia y Adolescencia que han llevado a esta si-
tuación tan compleja, yo de verdad me sorprendía 
con respuestas que el bienestar familiar me daba 
cuando estamos investigando el tema de adopción en 

colombiana podía durar entre 3 y 5 años en el trámite 
de una adopción de una familia extranjera hasta siete 
años.

Entonces obviamente, por ejemplo, a pesar de 
que tenga una buena voluntad la familia por adop-
tar un niño con discapacidad si hay un niño con dis-
capacidad que dura siete años institucionalizado, es 

para recuperarse, para entrar en los tratamientos ne-
cesarios relacionados con su discapacidad y que, por 
lo tanto, va a engrosar el número de niños de difícil 
adoptabilidad.

También el tema de los niños que crecen insti-
tucionalizados de los 4.300 niños que estaban para 
adopción o en adoptabilidad 4.700 creo 2.800 son 
niños mayores de 14 años, un niño mayor de 14 años 
es un niño casi imposible de adoptabilidad porque 
es claro no es que las familias sean de duro cora-
zón, sino que es que si ya hay un niño de 15 años es 
muy difícil generar el vínculo paterno-materno con 

un niño que ya lleva 15 años y no se ha podido crear 
dentro de la familia que quiere adoptar.

Entonces me parece que es muy importante, yo 
por ejemplo sé que en Estados Unidos un niño no 
puede permanecer institucionalizado en el Estado 
por más de un año, porque si le quitan al Estado los 
fondos federales en los temas que tiene que ver con 
la infancia, con la ayuda para los problemas de la 
infancia.

Es muy bueno el proyecto, sin embargo, tengo 
algunas dudas sobre unos artículos concretos, el ar-
tículo 2°, el 4°, y el 6°, no sé si después cuando en-
tremos en el debate yo presente unas proposiciones 
concretas para pedir que por favor estos artículos, 2°, 
4° y 6° si se va a votar en bloque o se va a escoger de 
una manera de poder darle rapidez a la ponencia pe-
diría porque tengo proposiciones y dudas sobre estos 
artículos poder adelantar mi intervención.

-
den:

Senadora Viviane, para darle agilidad, como to-
dos estamos pendientes y preocupados y sabemos 
de la importancia aprobemos ponencia y le sugiero 
una suspensión de la discusión mientras se ponen de 
acuerdo las proposiciones de la Senadora Viviane y 
el senador Varón y continuamos con el Orden del Día 
y regresamos después cuando en esta o en otra sesión 
haya acuerdo sobre los artículos, ¿les parece?, se so-
mete a discusión la ponencia realizada y sustentada 
por el Senador Varón Cotrino, ¿lo aprueba la Plena-
ria?

La Presidencia cierra la discusión de la proposi-
ción leída y abre la votación.

 SÍ NO

Andrade Serrano Hernán Francisco X
Enríquez Maya Eduardo X
Enríquez Rosero Manuel X
Galán Pachón Juan Manuel X
López Hernández Claudia X
López Maya Alexánder X
Morales Hoyos Viviane X
Rodríguez Rengifo Roosvelt X
Serpa Uribe Horacio X
Varón Cotrino Germán X
Vega Quiroz Doris Clemencia X

Total 11 0

La Presidencia cierra la votación y por secretaria 
se informa el resultado:

Total votos: 11

En consecuencia, ha sido aprobada la proposición 
positiva con que termina el informe de ponencia.

La Presidencia abre la discusión del articulado 
y solicita a la Secretaria informar cuántos artículos 
contiene el proyecto.

La Secretaria informa que el proyecto consta de 
14 artículos, la honorable Senadora Viviane Morales 
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4° y solicita votar aparte el artículo 6°. 
Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 

Secretaría se da lectura a las proposiciones radica-
das:

La Presidencia cierra la discusión del articulado 
en el texto del proyecto original, excepto los artícu-
los 2°, 4° y 6° y abre la votación.

SÍ NO
Andrade Serrano Hernán Francisco X
Barreras Montealegre Roy Leonardo X
Enríquez Maya Eduardo X

Enríquez Rosero Manuel X
López Hernández Claudia X
López Maya Alexánder X
Morales Hoyos Viviane X
Motoa Solarte Carlos Fernando X
Rodríguez Rengifo Roosvelt X
Serpa Uribe Horacio X
Varón Cotrino Germán X
Vega Quiroz Doris Clemencia X

Total 12 0

La Presidencia cierra la votación y por Secretaría 
se informa el resultado:

Total votos: 12

En consecuencia, ha sido aprobado el articulado 
en el texto del proyecto original, excepto los artícu-
los 2°, 4° y 6°.

2°

Creo que este es uno de los artículos más impor-
tantes del proyecto porque la demora en el trámite de 
adoptabilidad tiene como resultado de una tutela del 
año 2011 que obligó a las autoridades a que cuando 
el niño estuviera en una condición de vulnerabilidad 
y antes de declarar la situación de vulnerabilidad te-
nía que buscar a los parientes de que habla el Código 
Civil en el artículo 61, es decir, hasta el sexto grado 
de consanguinidad.

Esto hace que se retrasen 3 y 4 años el vaso la 
búsqueda, entonces me parece que es importante la 

porque el artículo como es presentado dice que ubi-
cación en medio familiar, es la ubicación del niño, 
niña o adolescente con sus padres o parientes, le qui-
tan de acuerdo con lo establecido en el artículo 61 
cuando estos ofrezcan las condiciones para garanti-
zarles el ejercicio de sus derechos y atendiendo su 
interés superior.

-
ción del artículo, porque si dice con sus parientes no 
sabemos hasta dónde vamos a buscar, no sabemos, 
entonces vuelven otra vez en la tutela y quedamos en 
el sexto grado, por eso propongo que diga dicha bús-
queda se realizará principalmente entre los parientes 
hasta el tercer grado de consanguinidad o segundo 

-
tarse puedan ofrecer a los menores en las condicio-
nes adecuadas para el ejercicio sus derechos, es ubi-
car, limitar esa búsqueda para que no se nos vuelva, 
para superar ese tema tan grave que hemos tenido los 
últimos seis años.
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Por último, en el tercer inciso hay un desarrollo 
de una norma en el plan de desarrollo y es que dice 
el gran desarrollo señala que cuando un niño se en-
cuentra en situación de vulnerabilidad si el sistema 
de bienestar encuentra que esa situación obedece a 
que la familia no tiene recursos entonces debe buscar 
proveer los recursos a la familia, es un presupuesto 

porque entonces estaría en situación de desigualdad 
una familia muy pobre de escasos recursos que hace 
todo el esfuerzo por sostener al daño que otra que lo 
abandona y tiene las mismas condiciones de pobre-
za, pero entonces al abandonarlo se hace que el siste-

por la pobreza que no lo han tenido y de pronto hay 
una familia igual con la misma escasez de recursos 
pero que hace el esfuerzo por atenderlo.

Entonces, aquí es donde hay que hacer una gran 
discusión sobre hasta dónde y cómo llega la asisten-
cia del Estado porque no sé si me sé explicar, el niño 
que ha abandonado en situación de desamparo, o de 
desnutrición, entra al sistema de bienestar, el sistema 
descubre que es por falta de recursos de la familia, 
pero supongamos que la familia es igual de recursos 
que otra que está haciendo lo posible por cuidar al 
niño.

Entonces, cuál sería ahí, porque entra en una fa-
milia que tiene los recursos que otra, los mismos es-
casos recursos, pero una hizo el esfuerzo por tenerlo 
y la otra lo abandona y entonces se ingresa el Estado 
y lo ayuda, pero también debería ayudar a la otra que 
haya un esfuerzo y no lo ha dejado abandonado.

Entonces, hay que delimitar cuál es el carácter de 
esta asistencia porque ese sería el primer tema pero 
además hasta donde qué niveles de derechos esta-
mos hablando, por eso yo presentó una proposición 

-
ción del Estado de sus derechos se desprende que 
la familia carece de recursos económicos necesarios 
para garantizar el nivel de vida adecuado la autori-
dad competente informará a las entidades del Siste-
ma Nacional de Bienestar Familiar para que le brin-
den la familia y los recursos adecuados mientras ella 
puede garantizarlos.

Este artículo es de un asistencialismo que puede 
ser perverso, porque entonces sería mejor para las 
familias que abandonaron tanto los niños mientras el 
Estado viene a ayudarlos que hacer el mayor esfuer-
zo por responder con las obligaciones que se tienen 
en torno a los niños, niñas y adolescentes.

Por eso creo que ese artículo es importante deli-
-

ción del Estado de los derechos de los niños, niñas 
y adolescentes se desprende que la familia carece de 
recursos económicos básicos, primera sugerencia 
para garantizarle el ejercicio de tales derechos, o sea, 
los derechos que tiene un niño, la autoridad compe-
tente informará a las entidades del Sistema Nacional 
de Bienestar Familiar para que estudiado el caso y 
de acuerdo con otras condiciones de vulnerabilidad, 
estudiado todo, le brinden a la familia el apoyo nece-
sario mientras ella pueda garantizarlo.

Este apoyo se brindará prioritariamente a las fa-
milias que asuman el cuidado de esos niños, niñas 
y adolescentes en condiciones de discapacidad, esa 
sería una propuesta Senador Varón.

Gracias Presidente, yo comparto en la proposi-
ción del tercer inciso me parece que es mucho más 
clara que emita lo que usted menciona Senadora pero 
con respecto a la otra tengo un temor, recuerde que 
la tutela surge de las circunstancias de un familiar 
lejano que en que quería poder adoptar a una perso-
na que no estaba dentro de un grado esta que estaba 
consagrado en la ley, entonces a mí me parece que el 
limitarlo nos puede llevar a que por otra tutela no se 
enerve en el propósito que usted busca que a mí me 
parece loable.

Yo lo que dejaría no que el criterio para volverlo 
más ágil sea el grado, sino el tiempo máximo que 
tienen para buscar los parientes, de tal manera que si 
llega un primo que es cercano en que de alguna ma-
nera le tiene aprecio al niño, pues ello puede llevar 
y no dejarlo expuesto y sin ningún tipo de atención.

Mientras que aquí lo que decimos es en el término 
de seis meses, ahora usted tiene toda la razón este 
artículo es el resultado de un artículo que se intro-
duce en el plan de desarrollo que nosotros pretende-
mos darle vocación de permanencia habida cuenta 
que para la época por cuenta de esa tutela pues había 
cambiado esa circunstancia.

Entonces yo le hago una sugerencia, si están de 
acuerdo, doctora Viviane, es que poner el límite a los 
niveles de parentesco nos puede resultar otra vez en 
la tutela que pueda prosperar por cuenta de cualquier 
persona que se expidió su familia termine tengo de-
recho por encima de cualquier otra persona.

Dejarlo sin los grados, pero los seis meses, no sé 
si me hago entender que es el límite es el que agiliza-
ría que es lo que sé que usted también busca cuando 
dice mire no nos enredemos en buscar más allá sino 
hasta el tercer grado, aquí lo que hacemos es no le 
pongamos grado, si aparece alguien que es familiar, 
que quiere poder ocuparse del niño o de la niña, pues 
no deberíamos ponerle un límite.

Lo que debemos es moverlo para que se haga en 
un término de seis meses sin importar el grado de 

No la habíamos leído, no, la proposición trata pri-
mero de que haya prioritariamente búsqueda hasta el 
tercer grado de consanguinidad, pero dice sin prejui-
cio, prioritariamente, sin perjuicio de otros parientes 
que de presentarse pueda ofrecer a los menores las 
condiciones adecuadas para el ejercicio de sus dere-
chos y luego dice la búsqueda de parientes cuando ya 
hubiera lugar se realizará en el marco de la actuación 

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaría se da lectura nuevamente a la siguiente 
proposición.
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La Presidencia cierra la discusión del artículo 2° 
-

mero 103 y abre la votación.

SÍ NO
Amín Hernández Jaime X
Andrade Serrano Hernán Francisco X
Barreras Montealegre Roy Leonardo X
Enríquez Rosero Manuel X
Galán Pachón Juan Manuel X
López Hernández Claudia X
López Maya Alexánder X
Morales Hoyos Viviane X
Motoa Solarte Carlos Fernando X
Rangel Suárez Alfredo X
Rodríguez Rengifo Roosvelt X
Serpa Uribe Horacio X
Urrutia Jalilie Faruk X
Varón Cotrino Germán X
Vega Quiroz Doris Clemencia X

Total 0

La Presidencia cierra la votación y por Secretaría 
se informa el resultado:

En consecuencia, ha sido aprobado el artículo 2° 
-

mero 103.
La Presidencia abre la discusión del artículo 4° 

-
nadora Viviane Morales Hoyos.

El tema es porque se suprimió la posibilidad de 
que los inspectores de policía, usted sé que conoce 
bien ese tema Senador Varón pudieran iniciar el pro-
ceso de protección de los derechos del niño cuando 
se encuentran vulnerados o amenazados.

-
cientes defensores o comisarios de familia a lo largo 
y ancho del país por lo cual creería que no es bue-
no excluir a los inspectores o al personero para que 
acudan, o si no quitamos el personero, listo entonces 
quitamos el personero, suprimió la palabra personero 
en donde está, pero dejar el inspector de policía en 
los casos en que no haya defensor o comisario, en se-
gundo lugar, la otra proposición en relación con esto.

En la Providencia de apertura de investigación se 

los representantes legales del niño, niña y adolescen-
te, de las personas con quien conviva o serán respon-
sables de su cuidado a quienes de hecho lo tuvieron 
a su cargo.

Quiero preguntarles, porque eliminan y de los 
presuntos implicados en la violación o amenaza de 
los derechos que está actualmente en el Código de 
Infancia, sé que se dice que por no revictimizar, pero 
eso puede limitar la protección del niño si no llega-
mos a saber quién es pues los presuntos implicados 
en la violación o amenaza de sus derechos.

Gracias Presidente, la circunstancia de escribirlo 
que tiene que ver con el hecho de que la mayoría 
de las veces esas violaciones obedecen a hechos que 
constituyen transgresiones de normas de carácter pe-
nal.

Entonces nos parece que no es lógico casi que 
victimización al niño después de que alguien le ha 
causado una agresión psicológica, física, o que lo ha 
maltratado incluirlo dentro de algo que es el restable-
cimiento de sus derechos, y máxime si tenemos en 
cuenta que pues nosotros creemos que sólo para los 
eventos de restablecimiento del derecho es para lo 
que mejor dicho en el restablecimiento del derecho 
no es lógico llamar a quien fue no sé si sea correcta 
la expresión para una especie de victimario.

Porque adicionalmente estas personas están vin-

-
rece que quien comete un delito contra un niño, para 
qué se le va a avisar que le van a restablecer los dere-

qué sentido le puede generar alguna condición que 
sea lógica o viable para el niño.

Esas como la observación que yo hago, o si se 
-

sos en los que el padre es quien causa la vulneración 
de derechos, entonces en ese caso pues tendrían que 

-
sos nosotros lo que creemos es que el proceso ad-
ministrativo de restablecimiento de derechos para un 

vulnera esos derechos.
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Gracias Presidente, entonces con esa aclaración 
del Senador Varón, yo suprimo de la proposición la 
palabra en el numeral 1 de los presuntos implicados 
de la violación o amenaza de los derechos, en el nu-
meral 1, o sea, que únicamente queda la adición del 
inspector de policía, ¿sí?, perfecto.

-
den:

Senador Varón como ponente del proyecto y autor 
¿respalda la proposición leída por la Senadora Vivia-
ne Morales?

Sí señor.
La Presidencia ejercida por el titular honorable 

Senador Carlos Fernando Motoa Solarte solicita a 
Secretaría dar lectura nuevamente a la proposición.

La Presidencia cierra la discusión del artículo 4° 
-

mero 104 y abre la votación.

SÍ NO
Amín Hernández Jaime X
Barreras Montealegre Roy Leonardo X
Enríquez Rosero Manuel X
Galán Pachón Juan Manuel X
Gaviria Vélez José Obdulio X
López Hernández Claudia X
López Maya Alexánder X
Morales Hoyos Viviane X
Motoa Solarte Carlos Fernando X
Rangel Suárez Alfredo X
Rodríguez Rengifo Roosvelt X
Serpa Uribe Horacio X

Urrutia Jalilie Faruk X
Varón Cotrino Germán X
Vega Quiroz Doris Clemencia X

Total 0

La Presidencia cierra la votación y por Secretaría 
se informa el resultado:

En consecuencia, ha sido aprobado el artículo 4° 
-

mero 104.
ón del artí

°

Gracias Presidente, aquí es para hacerle una pre-
-

caciones se dice es cuando el niño se va a declarar 
en situación de adoptabilidad, entonces se hacen o 
se publica en la página de Internet del Instituto Co-
lombiano de Bienestar Familiar por 5 días y dice en 
el código actual dice o por transmisión en un medio 
masivo de comunicación que incluirá una fotografía 
del niño si fuere posible.

Cambiamos la o por la y, y por transmisión en 
un medio masivo de comunicación que incluirá una 
fotografía del niño si fuere posible, el tema Senador 
es que me han dicho que otro de los problemas para 
declarar en adoptabilidad es que el espacio que tie-
ne el Bienestar Familiar en la televisión nacional no 
alcanza para publicar a los niños que están en ese 
proceso durante todo el año y que a veces es tan cor-
to ese cupo que los niños quedan en espera de que 
pueda salir su fotografía en la televisión nacional.

Entonces simplemente para saber si ya eso se sub-
sanó porque de lo que yo estuve estudiando sobre el 
tema de adopciones ese era uno de los problemas, en 
el bienestar familiar a veces los defensores de fami-
lia iban y decían, mire, mire publíqueme más rápido 
este, porque es que tiene ocho mesecitos sino publi-
quemos este ya de 14 años porque sabían qué era 
esperar meses, hasta que saliera la publicación en la 
televisión.

Entonces es si existente a la garantía para que 
esto no sea otra razón de retrasar la declaratoria de 
adoptabilidad del niño, por los cupos que hay en la 
televisión, o si lo van a hacer a través de medios de 
comunicación regionales, utilizando otros medios 
que les faciliten esa publicación, es pregunta.

Gracias Presidente, el cambio de la Y por la O 
obedece a una sentencia de la corte que considera 
que deben ser los dos requisitos es decir establecerlo 
en una página interna en el Instituto colombiano de 
bienestar familiar por cinco días y publicarlo en un 
medio masivo.

En cuanto al otro tema lo que queremos aquí ha-
-
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que evita que eventualmente se interpongan tutelas 
por violar uno de los derechos más importantes que 

Entonces cuando lo incluimos y cuando le pone-
-

timo caso se entenderá surtidas y transcurridos cinco 
días ya tenemos un término a partir del cumplimien-
to del término establecido por las comunicaciones 
en los medios el citado no comparece, antes eso no 
existía.

-
cación del código que a propósito fue aprobada por 
nosotros hace unos años en una reforma el código de 

-
cación se convirtiera en un elemento dilatoria de los 
procesos.

Entonces yo no tengo inconveniente doctora Vi-
viane si usted quiere darle mayor difusión, lo que 
considere pertinente, tiene razón si pudiéramos ha-
cerlo en mayor grado, pues sería excelente, cuando 
se cambia la Y por la O lo que entiendo que quiso 
hacer la Corte, establecer que no solamente la página 
de internet sino un medio masivo es lo que debe de-
jar completamente claro la circunstancia de un niño 
que está en ese proceso de los restablecimientos.

Entonces si usted desea no se ampliar la forma en 
que se puede poner en conocimiento por medios ma-
sivos y regionales yo no tengo ningún inconveniente.

Gracias Presidente, no tengo conveniente en vo-
tarlo como está, pero sí quisiéramos que si a la plena-
ria se pudiera tener claro cuánto se está demorando 
en los canales de difusión nacional un niño para ha-
cerse la publicación, entonces poder hacer algo que 
incluya los canales regionales para también sobre-
poner o remontar ese cuello de botella que también 

La Presidencia cierra la discusión del artículo 6° 
en el texto del proyecto original y abre la votación.

 SÍ NO

Amín Hernández Jaime X
Barreras Montealegre Roy Leonardo X
Enríquez Rosero Manuel X
Galán Pachón Juan Manuel X
López Hernández Claudia X
López Maya Alexánder X
Morales Hoyos Viviane X
Motoa Solarte Carlos Fernando X
Rangel Suárez Alfredo X
Rodríguez Rengifo Roosvelt X
Serpa Uribe Horacio X
Urrutia Jalilie Faruk X
Varón Cotrino Germán X
Vega Quiroz Doris Clemencia X

Total 0

La Presidencia cierra la votación y por secretaría 
se informa el resultado:

En consecuencia, ha sido aprobado artículo 6° en 
el texto del proyecto original.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, por 
Secretaría se da lectura al título del proyecto.

-
culos de la Ley 1098 de 2006, por la cual se expide el 

otras disposiciones”.
La Presidencia abre la discusión del título leído 

y cerrada esta, pregunta si cumplidos los trámites 
constitucionales y legales, quieren los Senadores 
presentes que el proyecto de ley aprobado sea ley de 
la República, cerrada su discusión abre la votación.

 SÍ NO

Amín Hernández Jaime X
Barreras Montealegre Roy Leonardo X
Enríquez Rosero Manuel X
Galán Pachón Juan Manuel X
López Hernández Claudia X
López Maya Alexánder X
Morales Hoyos Viviane X
Motoa Solarte Carlos Fernando X
Rangel Suárez Alfredo X
Rodríguez Rengifo Roosvelt X
Serpa Uribe Horacio X
Urrutia Jalilie Faruk X
Varón Cotrino Germán X
Vega Quiroz Doris Clemencia X

Total 0

La Presidencia cierra la votación y por Secretaría 
se informa el resultado:

En consecuencia, ha sido aprobado el título y pre-
gunta.

El texto aprobado es el siguiente:

2017 SENADO
-

culos de la Ley 1098 de 2006, por la cual se expide 
-

tan otras disposiciones.
El Congreso de Colombia

DECRETA:
 El artículo 52 de la Ley 1098 de 

2006, quedará así:
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-
rechos. 
conocimiento la presunta vulneración o amenaza de 

-
toridad administrativa competente emitirá auto de 
trámite ordenando a su equipo técnico interdiscipli-

-

2. Valoración de nutrición y revisión del esquema 
de vacunación.

-
vil de nacimiento.

-

-
cativo.

Parágrafo 1°. De las anteriores actuaciones, los 

Parágrafo 2°. -
rá realizarse de manera inmediata, excepto cuando 

la autoridad administrativa competente, evento en 

el menor tiempo posible, el cual no podrá exceder 

-

Parágrafo 3°.

-

-
nales respecto a custodia, alimentos y visitas y en 

-

El artículo 56 de la Ley 1098 de 
2006, quedará así:

 Es la 
-
-

atendiendo su interés superior. Dicha búsqueda se 
realizará principalmente entre los parientes hasta el 

-
-

La búsqueda de parientes para la ubicación en 
-

lizará en el marco de la actuación administrativa, 
esto es, durante los seis (6) meses del término ini-

-
ción de declaratoria de vulneración. Los entes públi-
cos y privados brindarán acceso a las solicitudes de 

-

en un término de diez (10) días. El incumplimiento 
de este término constituirá causal de mala conducta.

estudiado el caso y de acuerdo con otras condiciones 

-
centes en condición de discapacidad.

 El artículo 87 de la Ley 1098 de 
2006, quedará así:

Los horarios 
-

la protección y restablecimiento de sus derechos.

-

cuando se requiera por necesidad del servicio.
 El artículo 99 de la Ley 1098 de 

2006, quedará así:
-

trativa. -

o custodia, o cualquier persona, podrá solicitar ante 

de aquel cuando se encuentren vulnerados o amena-
zados.

-
blecimiento de Derechos, mediante auto contra el 

-

personas con quienes conviva o sean responsables 
de su cuidado, o de quienes de hecho lo tuvieren a 

2. Las medidas de restablecimiento de derechos 
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-

-

presunta vulneración o amenaza de los derechos del 

Parágrafo 1°. Si la autoridad competente advier-
te la ocurrencia de un posible delito, deberá denun-
ciarlo ante la autoridad penal competente de mane-
ra inmediata.

Parágrafo 2°. En los casos de inobservancia de 
derechos, la autoridad administrativa competente 

cumplan en un término no mayor a diez (10) días.
El artículo 100 de la Ley 1098 de 

2006, quedará así:

apertura por cinco (5) días, a las personas que de 

deben ser citadas, para que se pronuncien y aporten 
las pruebas que deseen hacer valer.

Vencido el traslado, la autoridad administrativa 

que no hayan sido ordenadas en el auto de apertura, 
que sean conducentes, útiles y pertinentes, las cua-

deberán practicarse, en caso contrario, la autoridad 
administrativa competente, mediante auto motivado 
revocará su decreto.

De las pruebas practicadas antes de la audiencia 
-

tado, se correrá traslado a las partes por un término 

Vencido el término del traslado, mediante auto 

practicarán las pruebas que no hayan sido adelan-

que en derecho corresponda.

que debe interponerse verbalmente en la audiencia, 
por quienes asistieron a la misma, y para quienes no 

Resuelto el recurso de reposición o vencido el 
término para interponerlo, el expediente deberá ser 

-

-

la radicación del proceso, so pena que se promueva 

-
ca deberá resolverse declarando en vulneración de 

-

a partir del conocimiento de la presunta amenaza 
o vulneración de los derechos del menor de edad, 

-
derse ni por actuación de autoridad administrativa 

recurso de reposición sin haberse emitido la deci-
sión correspondiente, la autoridad administrativa 

-
-

radicación del proceso, so pena que se promueva la 

-

del asunto, remitirá inmediatamente el expediente al 

En los casos que la autoridad administrativa 
pierda competencia y no remita el proceso al Juez 

-

Parágrafo 1°. En caso de evidenciarse vulne-
ración de derechos susceptibles de conciliación en 

-

-

competente.
Parágrafo 2°. La subsanación de los yerros que 

se produzcan en el trámite administrativo, podrán 
hacerse mediante auto que decrete la nulidad de la 

-

término, la autoridad administrativa competente no 
podrá subsanar la actuación y deberá remitir el ex-
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-

Parágrafo 3°.

-

la presunta vulneración o amenaza de derechos se 
-

tiva en el menor tiempo posible.
Parágrafo 4°. En todo caso, ante cualquier vacío 

-

Parágrafo 5°. -

adelantar el trámite establecido en los incisos 2° y 

 El artículo 102 de la Ley 1098 de 
2006, quedará así:

 La ci-
tación ordenada en la providencia de apertura de 

identidad y la dirección de las personas que deban 
-

rección de quienes deban ser citados, la citación se 
-
-

liar por un término de cinco días y por transmisión 
en un medio masivo de comunicación, que incluirá 

-
rá surtida si transcurridos cinco (5) días, contados 
a partir del cumplimiento del término establecido 
para las publicaciones en los medios de comunica-
ción, el citado no comparece.

Las providencias que se dicten en el curso de las 

aun cuando las partes no hayan concurrido.

aviso que se remitirá por medio de servicio postal 
-

dencia correspondiente.
El artículo 103 de la Ley 1098 de 

2006, quedará así:
-
-

La autoridad administrativa 
-

-
rá en audiencia y estará sometida a los mecanismos 

artículo anterior.
Cuando el cambio de medida se produzca antes 

-

En los procesos donde se declare en situación de 
-

lescentes con ubicación en medio institucional, la 

por un término que no exceda de seis (6) meses, con-

En los casos excepcionales que la autoridad ad-
ministrativa considere que debe superarse el tér-

resolución por un término que no podrá exceder de 
seis (6) meses, contados a partir del vencimiento del 

podrá exceder los dieciocho (18) meses, contados a 
partir del conocimiento de los hechos por parte de 
la autoridad administrativa hasta la declaratoria de 

-

Cuando la autoridad administrativa supere los 
términos establecidos en este artículo sin resolver de 

-

perderá competencia de manera inmediata y debe-

adoptabilidad en un término no superior a dos (2) 
meses. Si la autoridad administrativa no remite el 

 El artículo 107 de la Ley 1098 de 
2006, quedará así:

Artículo 107. Contenido de la declaratoria de 
 En la 

resolución que declare la situación de adoptabilidad, 
-

lescente, se ordenará una o varias de las medidas de 

En la resolución de vulneración se indicará la 
cuota mensual que deberán suministrar los padres o 

adolescente, para su sostenimiento mientras se en-
-

Parágrafo. -
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-
ción o tratamiento de alcohólicos o adictos a sustan-
cias que produzcan dependencia.

-

-
rantizar el ambiente adecuado para el desarrollo del 

 El artículo 108 de la Ley 1098 de 
2006, quedará así:

 

en cualquier etapa de la actuación administrativa, 
y cuando la oposición se presente en la oportunidad 

En los demás casos, la resolución que declare la 
adoptabilidad producirá, respecto de los padres, la 

adolescente adoptable y deberá solicitarse la ins-

que esta anotación se realice en un término no su-
perior a diez (10) días a partir de la solicitud de la 
autoridad.

-

en un término no mayor a diez (10) días.
Parágrafo.

de voluntad de darlo en adopción, no podrá adelan-
-

dad, o maternidad, ni procederá el reconocimiento 
-

 El artículo 110 de la Ley 1098 de 
2006, quedará así:

Cuan-
-

sidencia en Colombia vaya a salir del país con uno 
de los padres o con una persona distinta a los repre-

-

debidamente autenticado ante notario o autoridad 

No se requerirá autorización de los padres a 
quienes se les haya suspendido o privado de la pa-
tria potestad.

Los menores de edad con residencia habitual en 
-

no requerirán autorización cuando decidan volver 
-

expedida por la autoridad competente, debidamente 
traducida y apostillada, y copia del documento en el 

-
tor con quien va a salir.

En los casos en los que el menor de edad con re-

-

-
-

lizar el trámite establecido en el inciso primero de 
este artículo.

-

desconozca su paradero o no se encuentre en con-

-

2. Requisitos de la solicitud. La solicitud deberá 

-

-

-
lir del país del menor de edad.

-

decidirá sobre el permiso solicitado.

-
-

-

En caso de que oportunamente se presente oposi-
-

reparto.
Parágrafo 1°. 

-
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-

 El artículo 124 de la Ley 1098 de 
2006, quedará así:

-

 
-

declarados adoptantes, mediante apoderado.
-

el caso.
2. La copia de la declaratoria de adoptabilidad o 

-

la convivencia extramatrimonial de los adoptantes.

moral de los adoptantes, expedida con antelación no 
superior a seis meses, y la constancia de la entidad 

o policivos de los adoptantes.

-
torizada ante la cual se tramitó la adopción, si es el 

8. La aprobación de cuentas del curador, si pro-
cede.

Parágrafo. -
vivencia extramatrimonial podrá probarse por cual-

-
-

previsión social, con antelación no menor de dos (2) 

-
-

lio de la misma, con antelación no menor de dos (2) 

residentes en el exterior, la convivencia extramatri-

del país de residencia de los solicitantes, siempre y 
cuando los actos para acreditar esta convivencia 
sean adelantados con antelación no menor de dos 

El artículo 126 de la Ley 1098 de 
2006, quedará así:

-
En los procesos de adopción se se-

-
tará sentencia dentro de los diez (10) días hábiles 

de la demanda.

(10) días, para decretar y practicar las pruebas que 
considere necesarias, las cuales no podrán versar 

declararon la situación de adoptabilidad cuando 

tomará la decisión correspondiente.
2.  Se podrá solicitar 

la suspensión del proceso hasta por un término de 

-

3.  Cuando 
-

sentencia, el proceso continuará con el sobrevivien-

-
so terminará.

de la sentencia se realizará por estado y por lo me-
nos uno de los adoptantes deberá concurrir personal-

-
cia, momento en cual se entregarán copias auténticas 

5. Contenido y efectos de la sentencia. La senten-
cia que decrete la adopción deberá contener los da-

civil constituya el acta de nacimiento y reemplace 

-

de presentación de la demanda. En todo caso, en la 
sentencia deberá omitirse mencionar el nombre de 

La sentencia que decrete la adopción podrá ser 
-
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Parágrafo. Las actuaciones y decisiones previs-
tas en el presente artículo se resolverán dentro de 

-

de los respectivos plazos.
 El artículo 127 de la Ley 1098 de 

2006, quedará así:
-

 El padre y la madre adoptantes de 

-

adoptantes.
-
-

-
-

se encuentren en territorio colombiano continuará 

 Los pro-
cesos en curso al entrar en vigencia la presente ley, 
se someterán a las siguientes reglas de tránsito de 
legislación:

1. Los Procesos Administrativos de Restableci-
-

ción de la situación jurídica establecida en el artículo 
100 de la Ley 1098 de 2006, deberán ser fallados 
conforme la legislación vigente al momento de su 

-
toria en situación de vulneración o adoptabilidad se 
continuará el trámite de seguimiento de acuerdo con 
lo previsto en la presente ley.

2. Respecto de los procesos que se encuentran 
con declaratoria en situación de vulneración de de-
rechos, se deberá aplicar lo dispuesto en la presente 
ley para el seguimiento de las medidas, cuyo término 
se contará a partir de la expedición de la presente ley.

La Presidencia designa como ponente para segun-
do debate al honorable Senador Germán Varón Co-
trino, con un término de quince (15) días para rendir 
el correspondiente informe.

Muchas gracias, señor Presidente, un saludo a to-
dos los compañeros Senadores y Senadoras, antes de 
que usted llegara, señor Presidente, se había acorda-
do con el Senador Andrade por cinco minutos para 
dejar una constancia muy pertinente a partir de lo 
que hoy está pasando en el municipio de Buenaven-
tura o Distrito Especial como lo han querido deno-
minar. 

Señor Presidente, le decía que esta es una cons-
tancia muy rápida sobre la situación que actualmente 
atraviesa el Distrito Especial de Buenaventura, un 
municipio de Buenaventura a efectos de buscar la 

solidaridad de todos los colombianos y colombianas 
a partir de lo que está pasando allí, y de la forma 
como el Gobierno nacional ha venido tratando este 

tratamiento de guerra y un tratamiento de descono-
cimiento a las exigencias y a los justos reclamos que 
está haciendo esta población de manera plena.

Lo primero que tengo que decir, señor Presidente, 
es que esta Comisión nos acompañó un debate que 
yo hice en el mes de octubre del año 2015, señor Pre-
sidente, aquí hicimos un debate, acuérdense ustedes 
denunciando un problema de desplazamiento masivo 
que se presentaba en ese municipio en donde para 
ese momento se presenta un desplazamiento diario 
de entre 600 y 1.000 personas, producto de la cosa 
paramilitar, producto del acoso de la guerra, produc-
to del acoso del contrabando, producto del acoso de 
la violencia, de la guerra contra las guerrillas que se 
libra en ese momento, producto de la situación de 
descomposición social, pero también producto de la 
falta de condiciones para la vida digna en esa pobla-
ción.

Yo manifestaba en ese 2015 en uno de los episo-
dios tal vez más trágicos que ha vivido el municipio 
de Buenaventura en algo que el Gobierno en ese mo-
mento el Ministro de Defensa no quería reconocer y 
fue las casas de pique que conmovió no solamente 
a Colombia sino que conmovió al mundo la forma 
como mujeres y jóvenes estaban siendo mutiladas y 
posteriormente vaciadas en tarros de ácido y también 
dispersos sus cuerpos o estas extremidades en las zo-
nas de bajamar.

También denunciaba en ese momento la extraña 
coincidencia que se presentaba de que justamente en 
estas zonas y en esos territorios donde más se pre-
sentaba la violencia, donde más se presentaban las 
masacres, donde más se presentaban los sicariatos 
como los descuartizamientos, se presentaron tam-
bién incendios en todos estos barrios que quedan en 
las zonas de bajamar.

Pero que había una extraña coincidencia que estos 

en las zonas donde se estaba planteando la expansión 
portuaria en esta parte del territorio nacional.

Pues bien, hoy tengo que decir que este debate 
se mantiene vigente, desafortunadamente el Gobier-
no nacional, en cabeza del Presidente Juan Manuel 
Santos, ha desatendido integralmente las propuestas 
que eso no solamente en campaña, Presidente, yo le 
pido que haya silencio porque hay dos reuniones y 
con esas reuniones es muy difícil, así que vamos a 
establecer esta constancia.

Y les pido a estos dos asesores que están allá, 
mire cuando estamos en este recinto por favor les 
exijo silencio y respeto cuando están hablando las 
intervenciones, a todos, porque este es un problema 
supremamente delicado, supremamente grave.

Venía diciendo entonces, señor Presidente, que 
aún a pesar de que el Presidente Juan Manuel San-
tos en múltiples ocasiones se comprometió con el 
pueblo de Buenaventura a entregarle derechos, a 
entregarle reconstrucción del tejido social, hasta el 
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día de hoy esas promesas han sido absolutamente las 
incumplidas.

En el año 2014, más concretamente en el mes de 
abril, en un vídeo que reposa en mis redes sociales, 
@Alexlopezmaya, el Presidente Juan Manuel Santos 
en el desespero mayor por lograr ganar la segunda 
vuelta fue y le prometió al pueblo de Buenaventu-
ra que si lograba los votos necesarios del pueblo 

devolver esos votos en 400 millones de dólares que 
hasta el día de hoy nunca, pero nunca, se los devol-
vió a esa población.

Fui testigo de que los amaba y que los quería por-
que Buenaventura siempre había sido un pueblo muy 
agradecido con el Presidente Juan Manuel Santos, y 
jamás cumplió ese compromiso de los 400 millones 
de dólares que se comprometió en campaña el Presi-
dente Juan Manuel Santos, por esos meses también 
hubo una jornada de protesta y un paro en Buenaven-
tura porque no se tenía agua.

Pues apenas conoció del paro que prepara Buena-
ventura, se fue con el Ministro de Hacienda y le exi-
gió hoy se comprometió nuevamente con el pueblo 
de Buenaventura y le dijo que en ocho meses exacta-
mente y dijo que en 21.000 millones se invertirían y 
que en ocho meses entregaría el acueducto 24 horas 
a la población de Buenaventura, situación que hoy 
tampoco se cumplió para esta población.

De la misma manera el Presidente Juan Manuel 
Santos se comprometió en esa misma época a abrir 
nuevamente el Hospital Público de Buenaventura de 
tercer nivel, un hospital que fue liquidado en el año 
2013 y a la fecha, honorables Senadores y Senado-
ras, como pueblo colombiano, ese hospital continúa 
absoluta y completamente cerrado.

¿Qué ocurrió?, que el pueblo de Buenaventura se 
cansó de tantas mentiras, el pueblo de Buenaventura 
se cansó de tantas promesas, el pueblo de Buenaven-
tura se cansó de tanta humillación, se cansó de tan-
tos asesinatos, se cansó de tantos niños muertos por 
desnutrición, se cansó de tantas mujeres muertas por 
cáncer de cuello uterino porque es la zona del mundo 
donde más mujeres mueren producto del cáncer de 
cuello uterino.

Se cansó ese pueblo de no tener una vida digna, se 
cansó ese pueblo de ver que el 27% de los recursos 
que les ingresan a este país llegan vía puerto de Bue-
naventura, se cansó ese pueblo de ver cómo tres o 
cuatro familias o cinco familias y los empresarios de 
este país utilizan el puerto para sacar grandes utilida-
des y millones de dólares producto de la explotación 
del puerto y se cansó de ver que allí se veían miles de 
millones en grandes negocios.

Buenaventura hoy es la capital de los TLC del Pa-
-

y es el puerto más importante de nuestro país pero a 
pesar de ello 400.000 habitantes no tienen agua, no 

tienen hospital, los niños no tienen escuela y las con-
diciones de vida son absolutamente precarias.

El 70% de la población en Buenaventura vive en 
absoluta pobreza, 27 niños mueren por cada 100.000 
habitantes cuando la cifra en Colombia son unos 12 
niños, por muertes por casi 1.000 habitantes, mejor 
dicho las cifras son similares o iguales a Haití o muy 
cercanas a lo que se está viviendo en el África, esa 
es una situación que ya rebosó y terminó la paciencia 
de esta población y conllevó un paro cívico que com-
pleta ocho días y que hasta el día de hoy el Gobierno 
nacional, en cabeza del Presidente Santos, no ha tra-
tado este problema con la seriedad debida.

El pasado viernes, como Presidente de la Comi-
sión de Derechos Humanos, en pleno uso de mis 
facultades, como miembro de la Comisión de Dere-
chos Humanos fui, llegué a las 6:00 de la mañana 
al municipio de Buenaventura, hice un recorrido por 
los puntos de concentración de las manifestaciones, 

como eso no era ningún paro, cómo eso al contrario 
-

nas en la vía Cabal Pombo, que desde el ingreso a 
Buenaventura hasta el centro estaba completamen-
te atiborrada de niños, mujeres, ancianos, jóvenes, 

-
bor, tocando marimba, agitando una consolidación 
de unidad que no se había logrado nunca en Bue-
naventura y a las 12:00 del día el Presidente Juan 
Manuel Santos retira a la Comisión Negociadora que 
tenía con el Comité de paro y a las 12:30 de la tarde 
inicia uno de los mayores operativos militares para 
atropellar y golpear a mujeres y niños que fueron 
desalojados.

Yo estaba en el momento en que llegó el Esmad 
a golpear, atropellar, a violentar a la población en 
una actitud absolutamente contraria a lo que hoy re-
presenta el Presidente Juan Manuel Santos como lo 
han denominado dice que el Nobel de Paz, él no es 
ningún Nobel de Paz, este es el Nobel de la guerra, 
el Nobel de la mentira, el Nobel de la falsedad, el 
Nobel de la traición a su propio nombre y a su propia 
palabra.

Una persona que dizque ante el mundo es el No-
bel de paz no puede llevar el Esmad, el Ejército con 
fusiles, policías con fusiles para que atropellen a ni-

protesta absolutamente justa, la pregunta que yo me 
hago es, ¿quién de ustedes Senadores y Senadoras es 
capaz de vivir tres días sin agua? ¿Quién de ustedes 
Senadores es capaz de vivir en un territorio que no 
tiene hospital para atender a sus niños o esposas, sus 
padres o sus familias?, pues claro que ninguno de 
nosotros es capaz de vivir en un territorio de esos, 
y por qué 400.000 familias en Buenaventura tienen 
que estar obligadas a vivir en este territorio, yo digo 
hoy señor Presidente y honorables Senadores, esto 
no quedará aquí.

Voy a iniciar las acciones legales ante Naciones 
Unidas, porque también los grandes medios de co-
municación se han hecho los de la vista gorda frente 
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a este gran problema que ocurre en el municipio de 
Buenaventura, aquí estamos frente a una tragedia y 
ante una situación de grave connotación en materia 
de violación a los Derechos Humanos, cada segundo 
en Buenaventura se violan los derechos humanos a 
la población.

Pero algo más grave, señor Presidente, dio la ab-
soluta o la real casualidad y estos son cosas de pe-
didos que yo estaba a una cuadra del almacén La 14 
cuando se dieron los hechos del vandalismo, con los 
hechos se registraron en los medios de comunicación 
de saqueos, que lo utilizaron como mecanismo para 
desdibujar, estaba a una cuadra, la policía pasó a me-
dia hora, las 9:00 de la noche al frente de La 14, yo 
lo vi, lo presencié con las personas y la policía sola-
mente intervino a las tres horas, o sea a las 12 de la 
noche.

Esto quiere decir, según la idea que yo tengo, es 
que la policía fue permisiva y permitió que estos sa-
queos cedieran para tratar de ilegítimo cerrar la pro-

violencia que cometieron en horas de la tarde contra 
la población, por eso estoy pidiendo una investiga-
ción a la Procuraduría contra miembros de la Fuerza 
Pública que estaban en ese momento.

¿Cómo así que en la zona del mundo donde ma-
yor concentración militar hay hombres del Ejército y 
Policía se permite que 200 o 300 malhechores, por-
que eso fue lo que pasó, hayan incurrido en estos 
almacenes, en que la policía se haya dado cuenta y 
sin que la policía haya intervenido? Cómo así que la 
policía, que tenía el control del municipio, cómo sí 
pudo dispersar a 200.000 familias, niños y mujeres y 
no pudo detener a 200 o 300 saqueadores que fueron 
los que vaciaron estos almacenes.

Esto es absolutamente extraño y raro, pues claro, 

de comunicación para este Gobierno informarle al 
país que lo que estaba pasando en Buenaventura no 

delincuentes o de bandidos.

Yo quiero llamar entonces la atención, señor Pre-
sidente, en aras del tiempo para que este Congreso 
se pronuncie de manera contundente, y se pronuncie 
de manera contundente en solidaridad con 400.000 
afrocolombianos, con 400.000 negros e indígenas y 
campesinos que hoy reclaman la solidaridad de este 
país para ante todo este Congreso.

Buenaventura es parte de nuestro territorio, el 
pueblo de Buenaventura es parte de nuestra raza y 
yo quiero dejar una constancia hoy, señor Presiden-
te, y un informe como miembro de la Comisión de 
Derechos Humanos, pero miembro también de esta 
Comisión Primera a efectos de que se tomen todas 
las acciones para sancionar a los responsables de lo 
que ocurrió allá con funcionarios del Estado y para 
que también el Presidente Santos vaya él mismo a 
resolver este problema que lo generó solamente él.

Porque él fue el que le prometió a este pueblo 400 
millones de dólares en inversión social, en agua y 
salud que hasta el día de hoy jamás cumplió, esa es 
mi posición, señor Presidente, y agradecerle por la 
posibilidad de esa constancia.
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-
den:

Senador Alexánder López, de sus inquietudes, in-
terrogantes, deben ser absueltas por el Gobierno na-
cional; en días pasados se aprobó por parte de la Co-
misión Primera un debate de control político precisa-
mente sobre la situación de Buenaventura, situación 
de calamidad pública que estaba viviendo la ciudad a 
propósito de la ausencia del servicio de agua potable.

Si no estoy mal usted fue el autor de esa proposi-
ción, Senador Alexánder, así que como mesa directi-
va haremos la próxima semana el debate de control 
político respectivo porque considero que esas dudas 
que usted ha planteado hay que primero darle la 
oportunidad al Gobierno de que responda, pero tam-
bién llamar la atención en los muchos temas que hoy 

Así que nos pondremos, Secretario, en la tarea de 
organizar para la próxima semana el debate respec-
tivo.

Es solo un momento, señor Presidente y queridos 
Senadores, para expresar mi solidaridad con la in-
tervención que acaba de hacer el Senador Alexánder 
López, es realmente deplorable lo que está viviendo 
el pueblo de Buenaventura, no es una circunstancia 
reciente, es la acumulación de muchas frustraciones, 

Y por supuesto me parece muy importante que 
analicemos el tema y por sobre todo que tengamos un 
altísimo grado de solidaridad con el pueblo de Bue-
naventura, registro en breves segundos dos circuns-
tancias que también están ocurriendo en el país que 

también tendremos que analizarlo y además una cir-
cunstancia muy compleja que se vive en una ciudad 
que por cierto tiene bastante parecido con Buenaven-
tura que es Barrancabermeja, en donde el miércoles 
hubo una manifestación pública de reclamo, de pro-
testa, denuncia grandísima, gigantesca, nunca en la 
vida en Barrancabermeja he visto en Colombia una 
expresión cívica de esa naturaleza de manera que 

populares de estos pueblos, gracias Presidente.

Muy breve, Presidente, para expresar igualmente 
nuestra solidaridad con lo que hoy está pidiendo el 

-
lombiano, porque Chocó y Quibdó están en la misma 
suerte e infortunadamente por nuestro lado en Tuma-

-
cultades, casualmente esta semana estamos hablando 
con el señor Vicepresidente de la República porque 
tenemos un problema muy complejo y muy delicado 
allá.

De tal manera que nuestra solidaridad con lo que 
ha expresado aquí el Senador Alexánder López y 
todo lo que nosotros podamos contribuir en la bús-

queda de la solución de esta problemática tan deli-
cada pues estaremos atentos y prestos a eso, muchas 
gracias, señor.

Muchas gracias, señor Presidente, señores Se-
nadores, solo para exhortar respetuosamente a esta 
Comisión y rendir desde acá un homenaje póstumo 
nunca olvidado maestro Carlos Restrepo Piedrahíta, 
Carlos Restrepo Piedrahíta se puede decir que es una 
fuente viva del derecho constitucional en Colombia.

Cuántos discípulos, cuántos que con sus sabias 
enseñanzas se han convertido en maestros del Dere-
cho Constitucional en Colombia, me encuentro con 

-
ció sus estudios de bachillerato en su cuna natal, en 
su tierra, en Manizales, parece haberlos culminado 
los mismos en el Colegio Sucre de Ipiales, en nues-
tra tierra, y recibió el título de doctor en Derecho y 
Ciencias Sociales y Políticas en la Universidad Ex-
ternado de Colombia.

De Carlos Restrepo Piedrahíta, señores Senado-
res, se pueden sacar muchos adjetivos, los que uno 
puede guardar en la memoria, un hombre de forma-
ción liberal, social y solidario, inteligente, recto, ge-
neroso, valiente, honesto, culto, estudioso, investi-
gador, yo creo que deja un gran vacío en Colombia 
pero también se nutren muchas inteligencias con sus 
sabias e inolvidables enseñanzas. 

Por eso les solicito, a usted señor Presidente y 
a los colegas, guardar un minuto de silencio como 
homenaje póstumo a la memoria de ese maestro de 
maestros que deja una escuela de brillantes juristas 
en el territorio colombiano. 

Muchas gracias, señor Presidente, muchas gra-
cias, señores Senadores, y solicito ordenar guardar 
un minuto de silencio.

-
den:

Adicional a lo que usted ha expresado que com-
partimos, Senador Eduardo Enríquez, le recordamos 
a esta Comisión y al país en que el doctor Carlos 
Restrepo Piedrahíta fue miembro de esta Comisión, 
de la Comisión Primera del Senado de la República 
para el año de 1966 y 1968.

Siendo las 11:55 a. m. la Presidencia declara un 
minuto de silencio.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, por 
Secretaría se da lectura al siguiente proyecto de ley 
del Orden del Día.

 
-

La Secretaría informa que no se encuentra pre-
sente el ponente.
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Atendiendo instrucciones de la Presidencia, por 
Secretaría se da lectura al siguiente proyecto de ley 
del Orden del Día.

, 
-

La Secretaría informa que no se encuentra pre-
sente el ponente.

-
den:

Quiero reconocer como Mesa Directiva, como 
Presidente de la Comisión Primera, del trabajo se-
rio, honesto, la dedicación que ha tenido el Senador 
Faruk Urrutia en los proyectos que le han sido asig-
nados, en la defensa de los ideales del partido que 
representa, en el colega en que fue característica en 
el tiempo que comparte con nosotros.

Senador Faruk Urrutia, nuestra admiración y 
nuestro aprecio sincero, sé que hablo en representa-
ción de cada uno de los integrantes de la Comisión 
Primera del Senado de la República, sonido por fa-
vor para el Senador y amigo Faruk Urrutia.

Bueno, muchísimas gracias, Presidente, esos cua-
tro meses y medio en la Comisión Primera fueron 
absolutamente enriquecedores, para compartir con 
los representantes insignes del pensamiento de cada 
partido, entendiendo las diferencias, defendiendo los 
postulados de mi partido y entendiendo que este es 
un país que está representado por diferentes vertien-
tes.

Ha sido provechoso absolutamente, y simplemen-
te me queda agradecer a cada uno de ustedes, al co-
legaje, el nivel de debate, la altura y la adecuada re-
presentación desde su ideología que hicieron durante 
mi estancia en la Comisión Primera, muchísimas 
gracias, señor Presidente, permítame felicitarlo por 
ese gran Secretario que tiene la Comisión Primera, 

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, por 
Secretaría se da lectura al Proyecto de Procedimien-
to Legislativo Especial para la Paz (Acto Legislativo 
número 01 de 2016), que por su disposición se so-
meterá a discusión y votación en la próxima sesión:

1. 
 por medio del cual se dictan dispo-

Atendiendo instrucciones de la Presidencia, por 
Secretaría se da lectura a los proyectos que por su 
disposición se someterán a discusión y votación en 
la próxima sesión ordinaria:

1.  
-

2. , 

-

de no repetición para las víctimas en el exterior y se 
dictan otras disposiciones.

3.  

 

4. , 
por la cual se dictan medidas de protección espe-

transcurso de los espectáculos taurinos y de activi-
dades relacionadas con los mismos. 

5. 
-

tículo 2°
815 de 2003 en lo relativo al descuento en el valor de 

6. 
 por medio del cual se adicio-

ª de 1992. 

7.  
-

8. , 
-

y se adoptan otras disposiciones. 

9.  

Ley 1121 de 2006 y se dictan otras disposiciones. 

10. -
 

de 2000 y se dictan otras disposiciones (Castración 

de menores). 
por medio de la cual 

la protección de las víctimas de delitos sexuales en 

V

-

por medio de la cual 

para las víctimas en el exterior y se dictan otras dis-
posiciones,
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Siendo las 12:02 p. m., la Presidencia levanta la 
sesión y convoca para el día miércoles 24 de mayo 
de 2017, a partir de las 10:30 a. m., en el Salón Gui-
llermo Valencia del Capitolio Nacional.
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